

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España: 1'25
Extranjero: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

ADMINISTRACION

Plaza de Corti, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de San Eulalia, núm. 10

Núm. suelto: 5 cént.

Id. atrasado: 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

COLABORACION

BOSQUJOS LITERARIOS

El marqués de Santillana

I

Entre los hombres ilustres que forman la magnífica galería de ingenios presentada por la historia en el reinado de D. Juan II, existe uno, que por sí solo bastaría para llenar aquel siglo que se presenta en las crónicas templando las cuerdas del laúd. Este es D. Íñigo López de Mendoza, marqués de Santillana.

Pero antes de ocuparnos de tan insignificante maestro, como quiera que su vida literaria está muy en relación con su historia política, diremos ante todo alguna cosa de su biografía.

Nació este ilustre magnate y esclarecido poeta en Carrión de los Condes, en 19 de Agosto en 1398. Recibió una esmerada educación moral y literaria, que desarrollando sus extraordinarias dotes intelectuales, le hizo después apto para influir directa y poderosamente en los asuntos del reino.

Apenas contaba treinta años, cuando le encontramos interviniendo en el casamiento de la Infanta aragonesa, y después al frente de un ejército contra los navarros, en cuya expedición, si bien fué vencido, acreditó su valor y firmeza en la derrota. Luego ciñéndose en su coraza de oro la cruz de Santiago, batalla contra los moros, y la bandera cristiana ondea triunfante en manos de Mendoza. Después de la batalla de Olmedo, en 1445, le hicieron marqués, título que nadie antes que él había usado, a excepción del famoso Villena. Fué Santillana enemigo de D. Álvaro de Luna, y en 1432, a consecuencia de la prisión del Conde de Haro y del obispo de Palencia, enoerróse en un castillo, de cuyo sitio no volvió a salir hasta crearse seguro del Condestable. Las violentas medidas de este obligaron al ingenio que nos ocupa a hacerse conspirador; pero el noble Marqués de Santillana no tomó parte en la muerte del de Luna.

Muchas distinciones mereció nuestro personaje del sucesor de D. Juan II, Enrique IV; pero la pérdida de su esposa y la romería que hizo a Nuestra Señora de Guadalupe, le hicieron cambiar de ideas, y convirtiéndole la espada en lira, se dedicó desde entonces al cultivo de las letras, y a ocupaciones análogas a su vida de retiro.

Choza muy mucho en verdad, que la política dejase tiempo a nuestro ingenio para dedicarse a la poesía; según él, «la ciencia no embota el hierro de la lanza ni hace floja la espada en la mano del caballero».

II

El noble Trovador-marqués, puede llamarse muy bien primer discípulo de la Escuela Petrarquista. Nada nos lo demuestra tanto como su poesía bucólica, como esas canciones que se hallan en los poemas provenzales con el nombre de Pastorelas y vaquerías, y de las cuales encontramos preciosidades en las páginas de nuestro poeta.

La más linda de todas, la que en gracia y sencillez puede competir con cualquier otra, ya antigua, ya moderna, es la serranilla, compuesta a una muchacha a quien encontró el Marqués de Santillana cuidando ganado en las cañadas de una sierra.

Esta poesía es un modelo de canción antigua. Se oye en ella la música campestre que entonase al sereno y convierte en perlas las lágrimas que caen de aquellos ojos azules; alegra al rubio angelillo cuyo labio de rosa brillante el marfil de sus blancos dientes; presta armonías a la dulzaina pastoril en las montañas de Suiza, e inspira al poeta bajo el cielo purísimo de la celeste Venecia.

La composición de que tratamos reúne al mismo tiempo dos cualidades de mucho precio tratándose del género bucólico. Es inocente y graciosa. En efecto templamos Santillana el laúd para cantar la hermosura de su pastora, y nos describe un rosario peregrino que inspira amor; se embelesa el artista ante el espectáculo magnífico del paisaje, y las cuerdas de su lira producen sonidos de verdad y de belleza; busca en los prados flores que iluminen su fantasía, y

lo consigue, porque el Marqués de Santillana hace brotar con su péñola en el verso los rosales de la poesía. La Serranilla es un precioso fragmento del género descriptivo, y el cuadro es tan bello como la pintura del Cid en San Pedro de Cardena, debdo al juglar castellano. El verso es lozano y parece nacida en la primera florecencia de la imaginación.

Es muy superior al Arcipreste de Hita; casi llega a Garcilaso de la Vega, pues el cantor de Salicio no excede en cariño y en sencillez el poeta de que tratamos, cuando al son de su lira canta en las arboledas del Ebro, tal vez la hermosura de aquella joven a quien vió en la Sierra durante sus expediciones militares.

Giraud Riquier escribió una pastoreta, la cual pudo servir de modelo al Marqués de Santillana; pero aun cuando así fuera, no puede competir con La Vaquera de la Finojosa, que por su belleza copiamos a continuación.

Mosa tan fermosa
Non vi en la frontera
Como una vaquera
De la Finojosa
Faciendo la via
De Calatraveño
A Santa María,
Vencido del sueño
Por tierra fragosa
Ferdí la carrera,
De vi la vaquera
De la Finojosa.
En un verde prado
De rossas é flores,
Guardando ganado
Con otros pastores,
La vi tan fermosa,
Que apenas creyera
Que fuese vaquera
De la Finojosa.
Non creo las rossas
De la primavera
Sean tan fermosas
Nin de tal manera,
Fablado singloas,
Si antes supiera
Daquella vaquera
De la Finojosa.
Non tanto mirara
Su mucha beldad
Porque me dexara
En mi libertad;
Mas dixes donosa,
Por saber quien era,
Aquella vaquera
De la Finojosa.

De partidario de la escuela Italiana, le acreditan también sus imitaciones. Encómia al Dante, Petrarca y Boccaccio; imita la apertura del Inferno y pasajes del Purgatorio; introduce la forma italiana del soneto, empezando en él ese lujo de poesía de este género que presenta nuestra literatura poética. Por confesión propia sabemos que escribió diez y siete a imitación de los Cavalcanti, Guido D'Ascolé, Dante y Petrarca.

Nadie, pues, bajo este punto de vista, tan importante como D. Íñigo López de Mendoza.

El es quien empieza, si bien no de un modo abierto, la hecha con lo antiguo. Con sus imitaciones atrae las de Juan de Mena, y estas sirven de apoyo y ayuda a los poemas del reinado de Carlos I. Santillana no podía ser tampoco el fundador de la nueva escuela, porque la historia no había realizado sus ciertos hechos necesarios para el desarrollo de este problema. Era necesario el siglo XVI. Entonces España llevaba engarzado el Sol en una lira de diamante; Argensola, Quevedo y otros muchos habían ya visto los pinos de los Alpes y vivían en el palacio de los virreyes, en las capillas de los artistas, en los Ateneos de los filósofos, los ingenios que serán siempre el orgullo de nuestra patria. Por consiguiente; el Marqués de Santillana es digno de respeto y mereció el aprecio del siglo que en el Templo de la Literatura se presenta con la bandera donde bordó con hilo de oro los nombres de Sáulico y Nemoroso, el mismo Garcilaso de la Vega. Resumiendo lo dicho hasta aquí, sacamos que Santillana principalmente hizo imitaciones, y que los del siglo XVI tras plantaron a nuestro suelo aquellas mismas obras que sirvieron para copia.....

José Roselló

(Se continuará.)

Lecturas ligeras

LOS AUTOMÓVILES EN LOS INCENDIOS

Pasada la época floreciente del ciclismo, entra el periodo del automovilismo que está llamado a desempeñar un papel importante a prestar, como ya presta, excelentes servicios. Prueba de ello es esta práctica aplicación que se acaba de dar a los automóviles en París utilizándolos para conducir las bombas y otros aparatos en caso de incendio.

Recientemente se han realizado pruebas de importancia en los incendios ocurridos en el teatro del Triano y en los grandes almacenes de Saint Ouen, las cuales han dado excelentes resultados. Inauguró este servicio el regimiento de Bomberos Zapadores. El furgón eléctrico conduce seis hombres y puede cargar hasta 2,600 kilogramos de peso. Su velocidad es de diez y ocho a veinte kilómetros por hora.

París es la primera capital del mundo que ha aplicado la electricidad al servicio de incendios.

COLECCION DE BUQUES

Entre las diferentes colecciones que han de llamar la curiosidad en la Exposición Universal de París, y que en la actualidad encuentran espacio en las mismas, ocupará lugar preeminente una colección de pequeños buques acorazados que, comprendiendo todas las flotas del mundo, representará la fuerza respectiva y comparativa de todas las potencias navales del mundo. Se trata, como es natural, de buques en miniatura; pero es singular que, elevándose su número actual a 1.156, se hayan fabricado por el vicemirante turco Ahmed-Pachá, director de las construcciones marítimas en Turquía.

Solo la paciencia y el conocimiento técnico de un almirante turco podía ofrecernos tan interesante espectáculo. Echamos tan solo de menos, para que pudiera considerarse completo el trabajo de Ahmed Pachá, el que hubiera señalado el coste de cada uno de los buques de guerra; la suma total a que habría llegado sería tan importante, quizá hubiera hecho reflexionar a los Parlamentos y a las autocracias sobre las cantidades fabulosas que las unidades de guerra representan.

La pasión a las colecciones es sorprendente, y al parecer el coleccionista que peca en semejante afición, no tiene valor bastante después para recobrar su libertad; así es que, si bien aparecen raras las presentaciones de las colecciones de que se habla, aparte de la de los buques de guerra, nosotros, sin prestarles ciego asentimiento, creemos que no han de faltar en el certamen de París colecciones que, huyendo con la locura ó la monomanía, han de prestar excéntrico interés a los que pierden el tiempo y sumas inmensas, llevándolas a cabo.

BIBLIOTECA DE UN EMPERADOR

Acaba de ser vendida en pública subasta, en Viena, la magnífica biblioteca que perteneció al difunto emperador del Brasil.

Comprendería el catálogo 1.155 obras de Historia, Geografía, Ciencias naturales, Geología, Arqueología, Numismática y Literatura francesa, española y portuguesa.

Muchas de las obras literarias tenían aún sus ojos sin cortar; en cambio los libros científicos, y especialmente los de Geología, ostentaban señales de un trabajo asiduo, siendo en ellos muy numerosas las anotaciones marginales.

El principal atractivo de la venta estaba constituido por una colección de libros hebraicos. Sabido es que el Soberano del Brasil poseía a fondo la lengua hebrea y dedicaba algunos de sus ratos de ocio a la literatura de la Biblia en su texto original.

EL TESORERO DE ATALARICO

El Museo del Louvre acaba de recibir en depósito el famoso tesoro del rey Atalarico, llamado el tesoro de Petrosassa, el cual le ha sido confiado por el director del Museo de Bucarest, M. Tasilesen, comisario general de Rumania en la Exposición.

Este tesoro, compuesto de entores piezas de oro macizo cincelado, que datan de los siglos IV y V de nuestra Era, ha

sido enviado a París para figurar en el pabellón de Rumania en la Exposición. Pero teniendo en cuenta su considerable valor, se ha preferido enviarlo al Louvre. El tesoro de Atalarico está expuesto, en vitrina especial, en la sala de joyas antiguas del Museo.

CONVERSACIONES

Gedeón va a dar el pésame a un amigo suyo muy viejo y achacoso que se ha quedado viudo.

Al tratar de consolarle, le dice:
—No se apure usted, hombre, no se apure usted, que la separación no será muy larga.

×

Decían a un pródigo:
—En usted se encarnan los Siete Pecados capitales.

—Los pecados, sí; pero los capitales hace mucho tiempo que han desaparecido.

DE CHINA

¿Está loca la emperatriz?

El corresponsal de un periódico alemán escribe desde Pekin diciendo que la emperatriz de China padece de ataques de enajenación mental y en la forma de delirio persecutorio. Las preocupaciones que su soberbia le ha impuesto y la vanidad de su carácter le han hecho imaginar que todas las potencias europeas, todos los misioneros católicos y protestantes, todos los embajadores de las potencias están de acuerdo para despojarla del trono.

El corresponsal refiere que la emperatriz permanece en ocasiones tres y cuatro días encerrada sin ver a nadie, ni a sus servidores íntimos, y sin tomar alimento alguno. Luego, impulsada por la necesidad y cuando le faltan las fuerzas, pide a gritos que le den algo de comer, y entonces devora cuanto la ofrecen. Efecto de estas desigualdades en la nutrición, sufre frecuentes enfermedades. El médico bohemio Shundynan, que asiste a la emperatriz, se ve y se desea para curarla de estas indisposiciones.

La enajenación mental de la emperatriz—y seguimos refiriéndonos al corresponsal alemán—tiene intervalos lúcidos en los que aquella soberana procede con la mayor cordura, toma disposiciones, llama a sus ministros y resuelve los asuntos urgentes.

El Berliner Tageblatt afirma que uno de los problemas que tienen que resolver las potencias, una vez impuesto el terror sobre las hordas chinas, es crear allí un gobierno estable y discreto que evite las contiendas que puedan determinar una conflagración europea gravísima.

A título de curiosidad reproducimos estos informes, de cuya exactitud, naturalmente, no podemos responder.

El himno de los boxers

El Peking and Tientsin Times reproduce el manifiesto que los boxers han dirigido al pueblo chino. Este documento está escrito en verso. Ha sido impreso en innumerables hojas que se han fijado en todos los pueblos del distrito de Tai-Cheng y de Yang Ching. Es más que un manifiesto un himno, y dice así:

«Los dioses auxilian a los boxers, patriótico cuerpo armonioso que librará a China del yugo extranjero. Porque los diablos extranjeros turban la serenidad del Imperio del Medio. Nos quieren hacer regenerar de nuestra religión. Estos hombres extranjeros violan sus obligaciones; sus mujeres les son infieles. Los diablos extranjeros no son hijos de la humanidad, y si lo dudáis, examinadlos atentamente.»

«Tienen los ojos en la línea recta como los demonios; el color de sus pupilas es azul, reflejo de las llamas del infierno. Si la lluvia no cae en los territorios chinos, que se secan, es porque las iglesias del fraile diabólico extranjero han hecho caer sobre nosotros la maldición de los dioses. El cielo nos desprecia porque no sabemos defendernos. Los genios están enfadados y descenderán de las montañas para defender la buena doctrina. Quemad los libros de los misioneros, quemad a los misioneros mismos. Encended vuestros incendios, echando sobre las ascuas gotas de sangre europea.»

«Los genios descenderán de las mon-

tañas, y nos enseñarán los ejercicios atléticos. Cuando la estrategia y la táctica militar sean extendidas entre nosotros, dominaremos y seremos señores de nuestra tierra, y arrojaremos a los que quieren despojarnos de ella. Destruid las vías férreas, echad abajo los postes telegráficos, destruid las naves. Cuando lo hayáis hecho, Francia, la gran Francia, sentirá frío en su corazón; los ingleses y los rusos se alejarán. Aplastemos a los pueblos extranjeros de todas las naciones, y quiera Dios que el supremo imperio de la dinastía del Gran Ching sea siempre próspero.»

Un palacio minado

Otro corresponsal alemán dice que el palacio de la emperatriz en Pekin está todo él lleno de minas con poderes explosivos para hacerle saltar, si llegase el caso de que las tropas de las potencias invadiesen la ciudad sagrada.

La emperatriz se ha ocupado personalmente desde hace meses de la defensa de su palacio. No quiere en modo alguno que sea hollado por el demonio de los extranjeros, y prefiere morir entre las ruinas del palacio en que vivieron sus mayores a que éste sea la residencia de un lord inglés ó de un príncipe ruso que, por acuerdo de las potencias, sea nombrado gobernador de la población.

Los frailes de las misiones

No es fácil saber el número de frailes españoles que se encontraban en China al estallar la insurrección de los boxers. De los datos que obran en poder del procurador de los Dominicos en Madrid, orden que envía misiones a China, resulta—según La Epoca—que la susodicha orden tenía en el Celeste Imperio varias vicarias.

Interesante
A los Sres. Sacerdotes

En la Sacristía Eclesiástica instalada en los Almacenes Montaner
Calle del Sindicista, números 2 a 10.
Se construyen nuevos modelos de Mantos para Varones ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 35 ptas. el Mante confeccionado.

ACTUALIDAD

El Obispo de Barcelona en Palacio

Muy cerca de hora y media ha permanecido esta mañana el P. Morgades en el palacio Real.

Ofreció primero sus respetos a la Regente y después a la infanta Isabel.

De la entrevista con la Soberana poco ha podido trasladarse, debido a la reserva en que se ha encerrado su ilustrísima a la salida del regio alcázar.

Confirmando mucho de lo que anoche anticipó el Heraldo de Madrid, ha dicho el P. Morgades que su viaje obedeció solamente a las gestiones que tiempo hace viene practicando para la terminación de las obras de la catedral de Barcelona.

Y ha añadido, contestando a preguntas de los periodistas:

«Me he limitado a complimentar a la Reina, no a darle las gracias, pues esto ya lo hice cuando vine a jurar el cargo de senador.»

No es exacto, como por error, sin duda, ha podido suponer alguien, que yo sea una especie de heraldo de la Comisión del Fomento de Barcelona, cuyo viaje a Madrid está tan próximo.

Mal podía ser así, cuando, hasta que ayer llegué a Madrid, ignoraba que viñese esa Comisión, como ignora el objeto de su viaje.

Precisamente el lunes último estuve en Sabadell, almorzando con los señores Salladas, Costa y algunos otros individuos caracterizados del Fomento, y nada me dijeron.

En mi conversación con S. M., ésta se ha interesado mucho por las cuestiones mercantiles y obreras de Cataluña, y me ha pedido noticias, que le he dado extensamente.

Respecto a las obras de la catedral, ofrézome interesar en el asunto al Gobierno.

Voy muy bien impresionado, y esperaré en Madrid tres ó cuatro días el resultado de mi gestión.»

La Regente debe haberse interesado

Exposición Universal de 1900

DIEZ DIAS EN PARIS Y DOS PARA EL VIAJE (TOTAL DOCE)

Comodidad.—Confort.—Economía.



PRECIOS 2.ª clase 600 pesetas.
1.ª clase 750

Comprendidos gastos de viaje de ida y vuelta (tren expreso 23 horas).
Habitación y manutención. Entradas a la Exposición, Espectáculos e intérpretes.
Próxima salida, salvo imprevisto, el 11 de Julio. Se admiten suscripciones hasta el día 9, día de salida de esta.

Informes, suscripción en Palma: Oficinas de la UNION COMERCIAL—Victoria, 12.

mucho, efectivamente, en favor de la pretensión del P. Morgades, por cuanto, según nuestros informes, encontrándose aún en Palacio el obispo de Barcelona, fué llamado por teléfono el ministro de Gracia y Justicia, que se encontraba en su departamento despachando asuntos urgentes.

En la entrevista que ha celebrado el marqués del Vadillo con la Reina es seguro que haya quedado resuelto favorablemente el asunto que ha traído a Madrid el P. Morgades.

(Del Heraldo del 4.)

Desórdenes en China

De Washington.—Lo que telegrafía el cónsul americano en Canton.—El de Shanghai.

Washington 4.—El cónsul americano en Canton telegrafía que Li-Hung-Cham le declaró que iba a lanzar una vigorosa proclama para el mantenimiento de la paz y del orden, y que iba a adoptar medidas que aseguraran cuanto fuera posible la seguridad de los extranjeros.

El cónsul americano en Shanghai telegrafía que a la fecha del 27 del mes pasado sólo quedaban en pie en Pekin dos Legaciones, y que el príncipe Tuan había hecho dueño de la situación.

El emperador y la emperatriz, según estas noticias, habían sido hechos prisioneros.

Todas las referencias de los telegramas coinciden en que reina en Pekin una espantosa anarquía.

El barrio extranjero de Shanghai.—Situación desfavorable de las tropas internacionales.—Chinos queriendo recuperar un puente.

Londres 4.—Despachos de Shanghai, publicados por los periódicos de esta capital, dicen que el barrio extranjero es objeto de incesante fuego de fusilería.

Desgraciadamente, las tropas internacionales son muy débiles para intentar un asalto y el enemigo es muy numeroso.

Fuerzas chinas procedentes de Lutai luchan enérgicamente por recuperar el puente que conduce a Taku y hacen objeto de continuos ataques al ferrocarril que se dirige de Pekin a Tien-Tsin.

Ministros de Francia y de Inglaterra asesinados.

Nueva York 4.—El Heraldo de Nueva York publica un despacho de Londres diciendo que los ministros de Francia y de Inglaterra en Pekin, y todos los guardias de dichas Legaciones, fueron asesinados.

Destacamento francés en Pekin.—Se dirigen a Tien-Tsin

Shanghai 4.—El primer destacamento francés, procedente de Saigon, ha llegado aquí.

Se dirige a Tien-Tsin con objeto de auxiliar a las tropas aliadas, las cuales son débiles para rechazar a los chinos, que han recibido refuerzos y bombardean la concesión extranjera.

Se sabe que han intentado varios ataques para recuperar los principales puntos de la ciudad.

Constitución de una brigada mixta

Wilhelmshaven 3.—Ha quedado constituida en esta población una brigada mixta, compuesta de voluntarios y de individuos del ejército regular, destinada a marchar al Celeste Imperio.

Las Legaciones destruidas

Londres 4.—El Daily Express publica un telegrama de Shanghai diciendo que después del asesinato de Ketteler, han sido destruidas todas las Legaciones, salvo las de Inglaterra, Alemania e Italia.

Li-Hung-Chung dando órdenes.—Reforzando tropas.

Desde Canton telegrafían al Daily Telegraph que Li-Hung-Chang ha ordenado a los distritos de Tingkun y Tringyan que envíen 1.000 soldados más a Canton. También ha ordenado a los generales Ohing y Lan que aumenten el efectivo de sus tropas.

Ocho millones de personas adheridos a los boxers.—Tres millones de combatientes sólo en tres distritos.—Campamentos boxers.

De Shanghai comunican al Daily Mail que los boxers cuentan con más de 8 millones de adheridos a su causa, y que se evalúan en 3 millones los que

se sublevaron en Pei Chih, Hunan y Shansi.

Añade el despacho que los insurrectos han establecido campamentos a lo largo del gran canal y en las proximidades de las grandes arterias.

La explosión del Machichaco

Sentencia del Tribunal Supremo

La sala de lo civil del Tribunal Supremo de Justicia acaba de dictar un fallo importante en el litigio seguido a consecuencia de la explosión del vapor *Cabo Machichaco* en el puerto de Santander.

Algunos perjudicados pretendieron obtener indemnizaciones de la casa naviera Ibarra y Compañía, propietaria del buque. Una de las entidades que entablaron demanda judicial en este sentido fué la Compañía de Seguros La Unión y el Fénix Español, y tramitado el pleito fué ganado, en primera y segunda instancia, por la casa Ibarra y Compañía, que alegaba, entre otras razones de derecho, la de que el capitán del *Cabo Machichaco* y los representantes de la referida casa habían cumplido con todos los requisitos legales.

El Tribunal Supremo ha fallado que, vistas las faltas de fundamento en la demanda y la de no haber existido culpa ni negligencia en el capitán de la nave, absolvía de la demanda a la casa Ibarra y Compañía, condenando en las costas a la Compañía La Unión y el Fénix Español.

Dada la resonancia que este hecho tuvo y los distintos comentarios que en el momento de la catástrofe se hicieron, creemos oportuno dar a conocer esta resolución del Tribunal Supremo, que, restableciendo la verdad de los hechos con su autoridad indiscutible, viene a echar por tierra los juicios infundados que formaron algunos a raíz de la catástrofe sobre las responsabilidades que se deducían de ésta y los argumentos que se invocaron contra la casa naviera.

En el Supremo ha defendido a la casa Ibarra el Sr. Maurs, y a La Unión y el Fénix el Sr. Díaz Cobisa.

NOTICIAS

España y Extranjero

Viaje del Rey de Portugal

El Rey de Portugal emprenderá su anunciado viaje en Agosto próximo. En Octubre visitará la Exposición de París. Es posible que vaya también a Inglaterra.

El bacilo de la tisis

Si se confirman las noticias que hallamos en una revista francesa de Medicina, dentro de poco la tisis laríngea y pulmonar será una enfermedad de facilísima curación.

El doctor Lacione, joven médico de París, ha encontrado según parece, el medio eficaz de combatir el peligroso microbio de esa enfermedad por medio de inhalaciones proyectadas en las vías respiratorias del enfermo de una combinación de mentol, bromoforno y formol.

Las experiencias practicadas han dado resultados sorprendentes, y llega ya a 200 el número de casos en que se ha obtenido completa curación por ese procedimiento.

La Academia de Medicina ha nombrado para el estudio de este asunto una Comisión especial presidida por el célebre fisiólogo doctor Laborde.

Si esto resulta confirmado, el Sr. Lacione será proclamado inmediatamente bienhechor de la humanidad, por haber encontrado el medio de combatir con éxito una enfermedad de las que más víctimas acusan en los tiempos modernos.

Crimen

De Badajoz telegrafían que en Paterno un individuo mató de un garrotazo a la criada de su padre y luego la separó la cabeza del tronco, arrojando el cadáver a un corral.

El cadáver presenta además nueve puñaladas y fué encontrado ayer medio devorado por los cerdos.

El autor del crimen está convicto y confeso.

Siniestro ferroviario

San Petersburgo 3.—Un despacho de Churkow dice que a causa de un desprendimiento de tierras producido por lluvias torrenciales, ha descarrilado un tren de viajeros cerca de Balaschowsky.

Hay que lamentar en este siniestro ocho muertos y 80 heridos.

Huelga de presos

Barcelona 3.—Al salir 20 presos que debían marchar a sus respectivos destinos, se arrojaron al suelo, negándose a andar.

Uno de ellos se causó con un cristal una herida en el pecho. La guardia civil les obligó a entrar nuevamente en la cárcel.

Nuestra Información

Escuela de Comercio en Palma

En el último número del Boletín de la cámara de comercio hallamos las siguientes líneas que reproducimos por el interés que encierran:

«En el acta que hoy publicamos de la sesión que la Junta de Gobierno de esta Cámara celebró el día 13 del actual, podrán leer nuestros suscriptores el acuerdo tomado por iniciativa del Vocal señor Mulet para gestionar la creación en Palma de una Escuela de Comercio.

Posteriormente se ha celebrado nueva reunión y se ha dado un paso más para que sea pronto un hecho aquella proposición.

Parece que la Junta se propone fundar un Establecimiento que repanda al fin esencialmente práctico que deben tener los de su clase, que se halle al alcance de cuantos apetezcan poseer la instrucción mercantil cada vez más necesaria, y que se obtenga por los estudios en ella realizados, un título que sirva de garantía para entrar en funciones de Comercio, ya en casas particulares, ya al servicio de sociedades ó del Estado.

Ístántase para ello, que por ahora la Escuela proyectada tenga el carácter de libre, que se den en ella todas las enseñanzas que se requieren para obtener el título de Perito mercantil, y que todas las clases se den por la tarde y noche, con el fin de que puedan aprovecharlas los dependientes de Comercio y otros jóvenes que durante el día no puedan dejar sus habituales ocupaciones.

Al efecto se ha nombrado una Comisión, la cual ha recibido el encargo de formular un presupuesto detallado de gastos de creación y sostenimiento, y el de gestionar en su día cerca del excelentísimo Ayuntamiento de Palma y de la Excmo. Diputación provincial para que se sirvan conceder subvención con que atender a aquellos. La Cámara por su parte ofrece desde luego el local y el alumbrado que sean necesarios.

Como haya llamado la atención que por ejemplo Valencia, con ser plaza mercantil tan importante, no tenga Escuela Oficial de Comercio, teniéndola libre y al parecer con la facultad de que anualmente vaya allí una Comisión de Profesores Oficiales para los exámenes de curso y revalidas, se han solicitado datos y antecedentes que sirvan de guía en la fundación de la que se desea implantar en esta Ciudad.

Es indudable que la forma libre expresada ha de ser mucho más económica que si hubiera de costearse con el carácter oficial; y es de tener muy en cuenta que aquí lo que, a nuestro juicio, interesa es crear un plantel de peritos mercantiles de entre los cuales se destacará un grupo de jóvenes bien aprovechados que, cursando en una Escuela Oficial superior el 4.º año de la carrera, obtendrán el título de Profesores mercantiles, y entonces, echado ya el fundamento y reconocida la utilidad de esta clase de estudios, podrá procurarse una mayor extensión de ellos y conseguir una Escuela de Comercio costada por el Estado, si es que antes no se decreta su creación por entrar así en la mente del Ministro que tome el buen acuerdo de dar a estas enseñanzas la importancia que tienen y han de tener de cada día más, siquiera no piense al aumentarlas más que en nuestro aislamiento y en el valor de estas lides, comercialmente hablando.

Los periódicos mercantiles que miran con interés este aspecto tan útil de nuestra regeneración, no cesan de estimular al Gobierno por que fije su atención en lo defectuoso de la enseñanza en las Escuelas Oficiales, sobradamente teórica ó al menos no completada ni compensada la teoría con las prácticas y conocimientos de aplicación que reclama el estado actual del Comercio en las naciones más adelantadas.

España necesita elevar su nivel en este punto como en muchos otros, y merecerán aplauso general los Ministros de Comercio y de Instrucción pública que acierten a encaminar la enseñanza mercantil por los rumbos que siguen los Estados florecientes.

Algún día el empuje de nuestra agricultura y la presión de nuestras industrias han de llevarnos a un estado mercantil de grande importancia. Si a medida que esto se realice vamos preparando a nuestros hijos, facilitándoles estudios apropiados a un porvenir de riqueza, habremos procedido con laudable previsión.

A esto nos llevará el propósito arraigado en nuestra Cámara desde su reconstitución y oportunamente expuesto por el Sr. Mulet en la sesión del día 13.

Ocioso es que manifestemos con cuanto agrado vemos progresar tan plausible idea, que es de esperar sea favore-

cida por las corporaciones local y provincial, en bien de cuyos administrados se desarrolla, con la firme resolución de llevarla a la práctica, a ser posible, para el próximo curso escolar.

Asuntos municipales

Ayer debía reunirse la comisión de hacienda para empezar las sesiones del presupuesto del año próximo, pero no pudo verificarse la reunión por falta de asistencia de algunos concejales.

El teniente de alcalde Sr. Compañy giró ayer una escrupulosa visita de inspección en todo su distrito castigando severamente a algunos vecinos del Terreno por tener la costumbre de tirar aguas sucias a la vía pública y por no observar en sus viviendas las más rudimentarias reglas de higiene.

Ordenó a la guardia municipal, después de reprenderla por los abusos hasta entonces tolerados, que todos los días pasee visita a las potegas y cisternas existentes en aquel caserío dándole cuenta de su estado de limpieza, por el proce-

de tomar enérgicas determinaciones contra los que no se preocupen por la salud pública. En la barriada de Santa Catalina el Sr. Compañy ha conseguido un verdadero estado de limpieza, después de una activa campaña y gracias al celo de los guardias municipales Angulo, Santa María y Fullana, los cuales no tienen un momento de reposo para hacer que la vigilancia sea completa y que se cumplan las reglas de policía urbana.

Ayer castigó el Sr. Compañy con multas de cinco pesetas a los dueños de dos carretones que pasaron a escape por la calle de S. Majín, determinación que nos parece bien tomada porque recordamos que han ocurrido algunas sensibiles desgracias.

El Sr. Compañy se propone repetirle con todos los conductores de carruajes y ciclistas que atenten contra la seguridad de los transeúntes en S.ta Catalina.

La cuenta de ingresos y pagos verificados por el Ayuntamiento durante el segundo trimestre del actual año arroja las siguientes cifras.

Se han recaudado 222 795'11 pesetas, se han pagado 192,244'82 quedando en caja 32.921'05.

Don Damián Isern

Esta mañana en el vapor *Majorca* ha venido nuestro paisano el miembro de número de la Real Academia Española, Sr. D. Damián Isern.

En el bote de Sanidad han ido a recibirle el Sr. Gobernador civil de la Provincia Sr. D. Rafael Álvarez Seretx y varios amigos.

En el muelle le esperaban crecido número de estos.

Damos al Sr. Isern la bienvenida al mismo tiempo que deseamos le sea grata su estancia en esta ciudad como también a su señora esposa de la que viene acompañado.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana a las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos preparación de demanda ejecutiva interpuesta por Bartolomé Coyas y Pujol contra Matias Eusebiat y Mateo Bosch y Bosch.

Los letrados Sres. Mas y Guasp defenderán respectivamente a las partes.

El poeta Juan Alcover y los Juegos Florales de lo Rat-Penat

En las Provincias de Valencia hallamos el siguiente suelto que transcribimos por referirse a un ilustre paisano y querido amigo nuestro:

«D. Constantino Piquer publicó ayer en *La Correspondencia de España* un interesante artículo celebrando mucho el acuerdo que ha venido la Junta directiva de *Lo Rat Penat* al elegir al inspirado poeta mallorquín D. Juan Alcover y Maspons para mantener de los próximos Juegos Florales. Alcover, dice el articulista, nos hablará de su hermosa tierra y de sus poetas, que son hermanos de los nuestros por la comunidad de ideas y de lengua.»

Notamos entendemos también, como el señor Piquer es muy conveniente para el renacimiento de la literatura valenciana establecer relaciones de íntimo contacto con mallorquines y catalanes, relaciones que están bastante descuidadas, sobre todo respecto a Mallorca.

Pero a lo que no podemos asentir es a la idea de este año el haber invitado *Lo Rat Penat* para los Juegos Florales a un hermano nuestro en el idioma materno, prescindiendo de los oradores y políticos que vienen de Madrid precedidos de brillante reputación, pero quizás sin tanto derecho para intervenir en aquella fiesta literaria.

Uno de los primeros mantenedores de nuestros Juegos Florales fué D. Victor Balaguer, y no han olvidado a los socios de *Lo Rat Penat* el magnífico

discurso que en aquella ocasión pronunció. Pocos años después fué mantenedor el eminente poeta de *La Atlántida*, mossen Jacinto Verdaguer. Esto, en cuanto a los catalanes. Mallorca ha tenido ya dignísimo representante en nuestros Juegos Florales en la persona del reputado escritor D. Tomás Forteza. No es, pues, una novedad, sino la insistencia en una idea muy acertada, el nombramiento del Sr. Alcover, de cuya presencia en nuestra solemnidad literaria del día 28 del corriente mes nos felicitamos grandemente.

Mañana tendremos el gusto de publicar íntegro el artículo del señor Piquer a que se hace referencia.

Por celos

Hayse han recibido en el gobierno civil las comunicaciones del Alcalde de Sant-Mari y el jefe de aquel puesto de la Guardia civil que amplían las noticias que ayer dimos respecto a un suceso ocurrido entre dos novios en aquella villa el cual según parece no tiene la importancia que al principio se dió.

A cosa de las dos de la tarde de anteaer se hallaba la joven Francisca Vich Oliver, de 18 años de edad sola en su casa, situada en la calle de Tarrades núm. 26.

De improviso se le presentó su primo y novio Juan Vich Oñellas, de 23 años, y sin medir palabras alguna le disparó dos tiros de pistola, huyendo acto seguido precipitadamente.

Uno de los proyectiles no hirió a la joven pero el otro le quedó alojado en la mejilla izquierda, hasta que auxiliada por el médico D. Antonio Oñellas, le fué extraído. Dicho facultativo declaró que la herida era de pronóstico reservado.

Las averiguaciones practicadas por la Guardia civil no han dado otro resultado que encontrar a unos 400 metros de la casa de la joven una experiencia que contenía una pistola con dos balas vacías, un pañuelo blanco con la inicial J. y una camiseta de niño.

El agresor no ha sido habido.

Del mar

Después de haber desembarcado en este puerto el cargamento de petróleo destinado a la Sra. Viuda de Sales, ayer tarde salió para Tarragona y Sevilla el vapor *Ciudad de Reus*.

A las siete de esta mañana ha salido para Sóller el laud *San Antonio*, con lastre.

A las siete y media ha atracado junto a la Plaza de la Consigna el vapor Mallorca, procedente de Barcelona de donde salió a las nueve de anoche.

El vapor correo *Luzio* a las diez de esta mañana ha llegado a nuestro puerto procedente de los de Valencia e Ibiza.

A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

Movimiento de barcos trasatlánticos:

Habana 2.—Ha salido de este puerto para Nueva York el vapor correo *León XIII*, de la Compañía Transatlántica.

Río Janeiro 2.—Ha salido de este puerto para Montevideo el trasatlántico español *San Agustín*.

Cádiz 2.—El vapor correo *Montserrat* ha salido de este puerto para Nueva York.

Suez 2.—Ha salido de este puerto para Port-Said, el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Isla de Luzón*.

La Propagadora Balear de Alumbrado

A tenor de lo dispuesto en los artículos 19 y 20 de los Estatutos se convocan a los señores Accionistas de esta Sociedad a la Junta General ordinaria que tendrá lugar en las oficinas de la Fábrica de Gas de la ciudad de Luca el día 19 del que sigue a las once de la mañana para la aprobación del balance y memoria del actual ejercicio y acordar el reparto del dividendo activo que corresponda.

P. O. de la Junta de Gobierno.—El Vocal secretario, José Estala.

Gran Almacén de papeles pintados

de Jaime Hernández, Sucesor de Barcelona, calle Canalejas—25.

Gran competencia

Papeles desde 1/4 Real a 100.—Armaturos mates a 5 reales el rollo.—Fondos litos desde 5 id. el rollo.—La colección a Real el rollo.

También se hacen otros papeles de tela. La casa hace toda clase de trabajos en pinta ra con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

Nicolás Ticoulat CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la mantención y prolongación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos.

Calle de Relaires, número 103.—PALMA.

PALMA

Véase la edición de esta mañana
Por descuido dejamos de consignar en la revista de la inauguración del Colegio de Farmacéuticos...

Ayer tarde fué encerrado en Capuchinos un sujeto que en completo estado de embriaguez promovía alboroto en la Plaza de Abastos...

En el vapor-correo llegado de Valencia ha venido esta mañana nuestro amigo don Manuel Despujol acompañado de su distinguida familia.

La revista La Unión de Ibiza dice que «ha participado que los empleados de la «Saimera Española» se ocupan actualmente en abrir la acequia que pone en comunicación el Estany Puñent con el mar.»

El Correo de Ibiza añade: «En el alma celebraríamos ver confirmada la noticia, ya que estamos convencidos de que llevándose a cabo la mencionada obra, no sólo cesaría el paludismo en la vecina isla de Formentera, sino que también dejaríamos nosotros de vernos amenazados con la invasión de tan temible enfermedad.»

Esta acequia es aquella de que tiempo atrás nos ocupamos con motivo de los casos de paludismo que se registraban en Formentera y que pusieron en grande alarma a aquellos vecinos.

En el sobordo del vapor Mallorca figuran: 50 sacos de azúcar; 125 de tierra, 1 biga de hierro, 1 barril de alquitrán, 4 expuestas de certzas, y 200 bultos de géneros diversos.

Ha sido detenido en la villa de Santa Eulalia un sujeto autor de un hurto de 20 pesetas, declarado en rebeldía por tal delito.

En Algaida ha sido capturado un individuo que con una piedra produjo varias heridas a un convecino.

El domingo próximo, á las diez de la mañana, en la iglesia de San Antonio de Padua se rezará una parte de rosario y se celebrará una misa en sufragio de la señora doña Micaela Palou y Miró.

Los números de la fiesta callejera que se celebrará el martes próximo en el barrio de la Calatrava consistirán en baile de boleros el lunes por la noche, y música en distintos puntos de aquel barrio el martes, desde las nueve de la noche en adelante.

Nuestro distinguido amigo D. Luis Pujó ha sido nombrado administrador de las fincas que posee en Bona (Africa) la viuda del Sr. Coll.

Le felicitamos. Hoy ha jurado el cargo de abogado ante la Sala de esta Audiencia el abogado de Luca D. Miguel Amengual Janer.

Ayer por la mañana el Sr. Gobernador civil, acompañado del inspector provin-

cial de primera enseñanza, Sr. Morey empezó una rigurosa visita de inspección á las escuelas públicas de esta ciudad. Visitó la de párvulos de la Calle de Veril y la de niños de la calle del Sindicato, encontrando la primera á envidiable altura y la segunda en estado algo censurable.

Estos días continuará la visita el señor Alvarez Sereix y después de terminada propondrá á la junta de Instrucción pública las resoluciones que convenga adoptar para la mejor organización de la enseñanza.

El vapor Lulio ha sido portador de 140 sacos de arroz, 26 bultos de cera, 11 de guano, 12 de almídon, 10 de harina, 45 de patatas, hortalizas, cacahuetes, vino y otros generos.

Ha tomado nuevamente el mando del vapor Lulio el veterano capitán D. Pedro Aulet, después de restablecido de la enfermedad que le aquejaba.

En el vapor correo de Valencia han venido los toreros que componen la cuadrilla que ha de trabajar pasado mañana en nuestra Plaza de Toros.

Custodiado por la Guardia civil ha llegado hoy de Valencia un preso destinado á la cárcel de este juzgado.

Por un camarero del vapor Lulio ha sido entregado á la policía de esta ciudad un sujeto denunciado de presidio, que ha venido de Valencia en dicho vapor.

El día 14 del actual se verificará en los almacenes de Aduanas la venta en pública subasta de 356 kilogramos de azúcar refinado al cuadrado á 1 peseta kilo, 9 sacos envases á 0'25 pesetas uno, 184 litros de aguardiente de sjenjo á 2 pesetas litro, tres barriles envases á 5 pesetas uno, y un bulto de cáñamo embreado por 7'50 pesetas.

No se admitirán posturas que no cubran la tasación. El Delegado presidente de la Comisión Provincial de la Cruz Roja D. Manuel Vallsonga ha tenido la atención de remitirnos catorce de los doscientos bonos de pan y arroz que se han repartido para dar más solemnidad al acto de la bendición del material móvil de la Cruz Roja, que como ya hemos dicho, se celebrará el próximo domingo.

Agradecemos la atención en nombre de las familias pobres entre las que hemos distribuido la limosna. En el vapor Unión ayer tarde salieron para Barcelona 21 pasajeros.

Entre los 32 pasajeros que han venido en el Mallorca figuraban don Damián Isern y su señora, el editor propietario de este periódico D. José Tous, el administrador de La Almudina D. Juan Muntaner, la señora Marquesa del Palmer, doña María Descallar y varios estudiantes.

Al anochecer de ayer los dependientes de conucos de uno de los fisaltes de Santa Catalina detuvieron á un ciclista decomisándole varias docenas de bujías y de pastillas de jabón que trataba de introducir de contrabando en la ciudad.

Seguendo la visita de inspección á las escuelas de primera enseñanza, esta mañana el Sr. Gobernador civil y el inspector Sr. Morey han estado en la de la

Soledad y en la de D.ª María Obrador. Aquellos Sres. han quedado satisfechísimos de esta última escuela, pero no así de la primera á la cual sólo asistieron ó figuran en lista diez alumnos, y de éstos sólo uno conoce más letras que las vocales y sabe contar más allá de nueve.

En la sesión que celebrará esta tarde la junta de Instrucción pública dará cuenta el Sr. Gobernador del abandono en que se halla esta escuela y otras ya visitadas, como la de la calle del Sindicato.

Esta mañana se ha reunido en el gobierno civil la Comisión provincial de monumentos, habiendo acordado por unanimidad dirigir una exposición al gobierno pidiendo que sea declarado monumento nacional el castillo de Bellver.

Los Sres. D. Eusebio Estada y Marqués de Vivot han quedado encargados de redactar la citada exposición.

En la sesión que celebró el día 30 de junio la Real Academia de la Historia acordó por unanimidad nombrar académicos correspondientes en Palma á los Sres. D. Benito Pons y Fábregues y don Enrique Fejarnés y Tur, á quienes felicitamos.

INTERESANTE Las diarreas en niños y adultos; se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Vazquez—Plaza de la Caridad, número 2.

NO se ofrecen mil pesetas, pero si la salud obtenida con el uso de las Cápsulas de Sándalo Agulló, para combatir las enfermedades urinarias infecciosas. Son las mejores y más económicas. Precio 8 pias frasco de igual tamaño que las de Midy. De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas.

Elixir á la Ingluvina Giol Véase anuncio en la 4.ª página.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa, la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Crónica religiosa Novenas de la Virgen del Carmen En el Hospital al anochecer ha empezado una dedicada á dicha Virgen.

Mañana á las seis y media, al tiempo de una misa se dará principio al mismo ejercicio. En Santa Eulalia, mañana, á las seis y media de la misma, y durante la celebración de una misa se dará principio á una novena con meditación. A las once y tres cuartos se rezará una parte del Sto. Rosario y á continuación se practicará la novena con meditación, durante la misa de las doce; y al anochecer se repetirá con meditación, continuando los días siguientes en la misma forma y á iguales horas.

En las Teresas empezará á las cinco y media de la mañana al tiempo de una misa, y se repetirá á las diez y media con sermón por el P. Vicente Menendez, agustino. En San Felipe, empezará al anochecer con meditación, después del rosario.

En San Juan, se celebrará durante la misa de las siete.

Boletín para mañana Santos.—San Odón, y San Serafín, obispo. Cuarenta Horas.—Concluyen en San Juan; á las seis exposición, á las diez misa mayor; al anochecer, un rato de meditación, Te Deum y reserva. Otras funciones.—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Merced, á las siete, misa solemne, con aplicación de muchas indulgencias. Boletín meteorológico Esta mañana ha amanecido con ligeras manchas blanquecinas en el horizonte que han ido desapareciendo á medida que el sol iba acercándose al meridiano. La temperatura no es elevada.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA Día 4.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0.

CATEDRAL Dias 3 y 4.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 5 de Julio de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 343, 3, 3, 0, 343.

OBITUARIOS Día 5.—Margarita Torrens Cantallops, 17 meses, Cotener, entero colitis.—Pedro Mulet Clar, soltero, 24 años, Hospital, aneurisma aórtica.—Bartolomé Coll Vaquer, soltero, 28 años, Montesión, pulmonía.—Vicente Vert Ferragut, casado, 50 años, San Lorenzo, consumption.—Isabel Tomás Noguera, viuda, 83 años, Hostalets d'en Canelles, apoplejía.—Micaela Falou Miró, soltera, 70 años, Sindicato, cáncer del pecho.

Las islas

Inca Mercado Almendras de 107'50 á 00'00 pesetas los 40 kilogramos. Trigo de 17'00 á 00'00 los 70 litros. Gandea, de 16'00 á 00'00 id. Cebada del país, de 9'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 8'50 á 00'00 id. Avena del país, de 7'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 6'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 17'00 á 00'30 id. Maíz de 16'00 á 00'00 id. Habichuelas (comitas) de 47'00 á 00'00 id. Id. blancas, de 27'00 á 00'00 id. Fríjoles, de 36'00 á 00'00 id. Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id. Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id. Id. primicias 15'00 á 00'00 id. Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 los 10 kilogramos. Higos pasas, de 9'00 á 00'00 id. los 42 id. Azúcar, de 4'50 á 00'00 id. los 33 gramos.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Villaverde dimite? Madrid 6 (9'45 m.)

La Correspondencia de España recogiendo los nuevos rumores que han circulado en los centros políticos relativos á la dimisión del ministro de Hacienda Sr. Villaverde, dice que hoy era el día señalado para nombrar al que ha de sucederle. Añade el popular periódico que en los centros oficiales se guarda absoluta reserva respecto de este asunto. Triunfo de la clase obrera.—Denuncia. Madrid 6 (9'65 m.)

Valencia.—En la elección de compromisarios para la Junta de reformas sociales triunfaron las sociedades obreras. El periódico de Blasco Ibañez El Pueblo ha sido denunciado por haber publicado un artículo contra el Obispo de Barcelona Sr. Morgades.

Cambio ministerial Madrid 6 (9'65 m.) En el caso de que sea un hecho,

como se supone, la dimisión del ministro de Hacienda Sr. Villaverde, citáse como probable la siguiente combinación de personal: Ministro de Hacienda: Allende-Salazar. Gobernador de Madrid: Sr. Ugarte. Subsecretario de la Presidencia: Marqués de Portago. De veraneo—Lepra en Badajoz.

Madrid 6 (9'45 m.) El Sr. Sagasta marchará esta semana á Avila, no pudiendo asegurar cuanto tiempo permanecerá en aquella residencia veraniega.

Badajoz.—La Junta de Sanidad de esta capital ha dictado energicas medidas contra la epidemia reinante de la lepra, de la que se han presentado algunos casos en Berluaga y otros pueblos limítrofes.

FABRA SERVICIO postal de LA ÚLTIMA HORA combinación Centro de Anuncios. Véase en la 4.ª página

Ferro-carriles de Mallorca El próximo domingo 8 del actual, día de corrida de Toros en esta, el Tren ordinario que tiene la salida á las 6'25 tarde la retrasará á las 8 de la noche.

Palma 2 Julio 1900.—El Director General, Guillermo Moragues.

UNION COMERCIAL

Queda abierto el pago del tercer dividendo pasivo que podrán hacer efectivo los Sres. Accionistas todos los días laborables de 11 á 2 tarde en las oficinas de la Sociedad—Victoria, 12. El Director gerente, B. Borrás.

Melones Muy dulces y sabrosísimos. Tomates Especial para ensalada, verdes dulces y muy baratos. «La Pajarita»-S. Nicolás, 6.

Unión Comercial El rápido vapor

MALLORCA saldrá para Barcelona todos los lunes á las 8 de la noche regresando los viernes á las 6 de la mañana. Admite pasaje y carga á precios económicos. Para informes: PALMA—Oficinas: Victoria, 12.—Agente: Bernardo Estela. Muelle. BARCELONA—Consigatario: Francisco M.ª Tintoré. Pasaje Comercio, 1 y 3.—Agente: Vda. Orfila, Cert Creus y Domenech. Parque, 3.

Para preservar la vista del sol Gafas y lentes con cristales de color. Precios reducidos. 25—BROSSA—25—PALMA

124

Rocambo le dijera qué era lo que se proponía.

No fué, empero, el mayor Avatar el que se presentó.

Tampoco fué Frantz.

El que entró fué el misterioso personaje que se había hospedado en el hotel con el nombre de Rustuck Pachá.

Este se cruzó de brazos, y se acercó lentamente á miss Elena, fijando en ella una mirada de reproche.

—¿Me reconoces, miss Elena?—preguntó.

—¡Ah Remjsh!—murmuró la madre de Luciano.

Y se la doblaron las piernas, desplomándose casi sin sentido, en un sillón que estaba al lado de la chimenea.

—Si, soy yo,—respondió el indio sacando un puñal,—y vengo á castigar á los culpables.

Y continuó acercándose lentamente hacia su antigua amante.

XIX

Ali Remjeh, porque efectivamente era él, se detuvo delante de la aterrada miss

125

Elena, que fijaba en él una mirada trastornada.

—¿Qué se hicieron tus juramentos, miss Elena?—le preguntó sin dejar de amenzarla con el puñal.—¿Con que bicletes traición á la fé que me juraste?

No obtuvo ninguna respuesta.

—Lo sé todo, miss Elena,—siguió diciendo Ali-Remjeh.—Otro poseo vuestro corazón y dejasteis de amarme.

—¡Gracia! ¡Compasión!—balbuceó miss Perkins.

—¡No, no habrá compasión! Frantz y tú estais condenadas á morir, pero antes quiero saber dónde está mi hijo.

Y al pronunciar estas palabras, su voz irritada, adquirió una entonación más dulce, y hasta su furor se calmó como por encanto.

Contempló miss Elena con terror; mas á pesar de esto, habíase visto traslucir en ella cierta admiración.

Ali-Remjeh, continuaba siendo el hermoso indio de una época pasada, y el sol de una zona tórrida, que durante veinte años pesara sobre su cabeza; se mostró impotente para envejecerle y abondar en su frente profundas arrugas.

128

—¡Quiero matar á ese hombre! ¡Lo quiero! ¡Lo oyes?

Miss Elena inclinó la cabeza.

¡Abandonaba al mayor Hof!

Y Ali-Remjeh continuó:

—Estoy libre al presente, y abdiqué en manos de un superior el terrible poder que ejerjé durante tanto tiempo, y que me obligó á vivir alejado de Europa.

Ya no soy Ali-Remjeh el jefe de los Estranguladores, y ahora soy Rustuck Pachá, un hombre al que no conocen ni todo el gobierno inglés, ni el virrey de las Indias. Eres rica... yo también... y vengo á buscarte...

—¿Y á dónde quieres llevarme?—preguntó miss Elena.

—¡A América! Un buque de mi propiedad me está esperando en el Havre.

—¿Y nuestro hijo?

—Haremos que venga con nosotros.

—Ten presente que es un hombre hecho y derecho, y que se va á casar.

—No importa, llevaremos también á su futura.

Y mientras que Ali-Remjeh hablaba así, acordábase miss Elena...

Acordóse del mayor Avatar, de sus terribles amenazas, y de las condiciones que la impulsara una hora antes.

121

Y en vez de adelantarse, se ocultó en la sombra de la puerta cochera, y esperó.

El carruaje se detuvo delante del porristilo, y miss Elena pues efectivamente era ella, se apesó.

Un criado, que llevaba una luz en la mano, la salió al encuentro.

—¿Ha venido el mayor Hof?—preguntó miss Elena.

—Aún no, señora.

Hallábase tan agitada miss Elena, que no vió á nadie á su alrededor, ni siquiera á aquel extranjero de mirada de fuego, que se había ocultado en la puerta cochera y que se estremeciera con violencia tal, cuando oyó pronunciar el nombre del mayor Hof, que su rostro atezado se puso tan blanco, como el de un europeo nacido en los países del Norte.

Precediéndola el criado, subió miss Elena á su cuarto.

En presencia de Rocambo le, había procurado dominarse y aparentar tranquilidad, pero, al hallarse á solas, se repitió las preguntas que aquél la hiciera, y creyó que no tenían solución.

Era evidente que si su hijo llegaba

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO E INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR A HA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Gargaros del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difiles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

ANTIDOTO SOBERANO de las enfermedades belliosas es el Purgante de ANDRES Y FABIA Farmacéuticos premiados de Valencia

Nitrato de sosa químicamente puro a 25 ptas. por 100 kg. Se admiten proposiciones para cantidades importantes. Guano amoniaco fijo y del Perú, aplicable a todos los cultivos.

Vino GIMBERNAT YODO-IANICO FOSFATADO ACREDITADO

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLFURO del doctor Padró. Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumoresfries, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

No soy fea ni contrahecha y con todo eso, usted me ve todos los días por el Borne con gran indiferencia. Usted ya ha visto que me timo bastante. Por hoy no digo más. PLUMA VERDE Y CINTA ROJA.

Caja de Previsión y Socorro Primera compañía española de seguros sociales Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213 Capital Social 1.500.000 PESETAS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS DOMICILIO SOCIAL: Madrid. Calle de Orléaga, número 1. (PASO DE RECOLETOS)

Viuda de E. Banqué Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados PIANOS CHASSAIGNE Pianos económicos GUARRO Armoniums ó Instrumentos para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL OLIGERO-FOSFATO DE CAL CON Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades conexas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Compra y venta de fincas Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

CASA PERELLÓ GRAN MARCA PIANOS (Todos á cuerdas cruzadas) La primera y única fábrica española la que ha presentado los mejores Pianos hasta el día. A la altura de los mejores Extranjeros.

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses descubiertas por Mr. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor. Ida y vuelta el mismo día

Manzanilla-Jerez MOLINEROS-13 Tanto se vende como se alquila una casa situada, calle del Socorro, números 53, 55 y 57, con agua de fuente y de pozo, hoy destinada á fábrica de Alfarería que por su local puede servir para varias industrias como igualmente para almacen y principalmente para hotel donde podrán alojarse muchos carruajes y caballos que no tendrán necesidad de ocupar la vía pública.—Informarán: calle de la Estrella, número 34-5.

Venta de fincas á plazos Mediante pública y voluntaria subasta que se celebrará el día 7 del mes de Julio próximo á las diez de la mañana en la Villa de Artá, ante el Notario D. Antonio Massot se enajenarán dos casas y tierras situadas en dicha villa, y otras tierras en la de Son Servera. El pliego de condiciones obra en poder del repesido Notario. Un joven de 23 años, que sabe leer y escribir, desea encontrar colocación tanto de criado como de dependiente ó mozo de café. Informes: Hotel Continental, calle de San Migue, número 38. Nodrizas Una de 24 años de edad, leche de 30 días, desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres.—Para informes: Plaza Puerta de Santa Catalina, número 1

122 á enterarse de la verdad, renegaría de ella. Y tal vez, Rocambole se lo había dicho, se mataría. Devolver aquella inmensa fortuna, adquirida á costa de tantos crímenes, y que ella había ocultado de tal manera que nadie podría encontrarla, ¿no era un sacrificio superior á sus fuerzas?

127 hallé sola... presa de los remordimientos... sin un amigo... sin un cariño verdadero á mi alrededor... Un hombre, al que hicierais mi cómplice, un miserable, si queréis, sinatí por mí una pasión insensata... un amor violento... me persiguió como una obsesión continua... se convirtió en mi amo recordándome sin cesar mi crimen.

126 —¿Mi hijo? —En dónde está mi hijo? —repió. Y en su voz había cierto acento de súplica, á pesar de ser amenazadora su actitud, pues continuaba blandiendo el puñal.

123 do rodear sus relaciones de ciertas apariencias. El mayor Hof ocupaba en el hotel unas habitaciones, completamente separadas. Miss Elena ordenó al criado que la había acompañado, que no se acostase hasta que volviese el mayor, al que debía decir, que le estaban esperando.